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■责编 句艳华

在经历过成果转让和技术入股两次失败

之后，凌沛学最终决定自己创业。通过创业，

这位福瑞达医药集团董事长把成果成功转化

成了产品。

在大众创业、万众创新的大背景下，国

家利好政策鳞次栉比，很多科学家、资深技

术人投身创业，凭借超强的学习能力和适应

能力实现创业梦，但并不是每个科学家都适

合创业。

“我认识的很多科学家创业成少败多，因

为商业和科研完全是两个领域，角色的转换

需要极高的智慧。”凌沛学代表说。

若干年前，一直埋头搞研发的山东电

子研究所副所长孙丕恕辞去职务，硬着头

皮顶到了市场第一线，“第一要技术，你做

的东西别人做不了，全世界都求着你；第二

个要团队，有人盯着市场，有人盯着研发；

第三个要有钱，你必须说服投资者把大把

的钱投进来。”

强调封闭性的科研和强调开放性的创业

注定是两个概念，其中的艰难磨合埋没了一

批批创业科学家。

“科研人员做企业有一个误区，就是过分

看中自己的技术和成果，对市场了解的比较

少。其实在整个产业链里，技术只是一个环

节而已，只有把企业各种环节配置好了才能

成功。”凌沛学代表说。

“企业家是大学院所的稀有资源，不是每

个科研人员都适合办企业。”西南交通大学国

家大学科技园副总康凯宁提醒，“科学家创业

一定要有胸怀，叫做‘参股不控股，参半不领

半’，你要明白，一个企业要想做大，不只需要

一个科学家支持，而是需要众多科学家支

持。华为便是典型的例子。”

纵观天力的发展过程，始创人的能力、

水平、价值取向决定着企业存亡。研究员

出 身 的 天 力 新 能 源 董 事 长 史 永 春 总 结 出

来，专注如一、忍受寂寞、封闭，这些特殊的

科研环境，从某种程度上就决定着科学家

思维的排他性，而这恰恰与企业家包容、开

放的特质相违背，“让科学家拥有企业家的

胸怀，让他们把思想打开，与企业共同创造

一些东西。”

科学家玩转市场？

济南某研究所所长有一项获得过全球几

个国家专利的发明，在充分掂量了广阔市场

后，发明人禁不住做企业家的冲动，索性自己

着手转化。不幸的是，这位所长最缺的就是

市场意识和管理才能。在挣扎了四五年之

后，企业关门大吉。

这个真实案例，让凭借一项科研成果创

收 54亿元的凌沛学代表深有感悟：“从科研人

员到企业家是一种痛苦转型。”

科研出身的天津工商联副主席、天津赛

恩投资集团董事长左晔委员投资过几十家高

科技企业，“凡是敢于创业的科学家在某些技

术方面肯定有独到之处，但创业考验更多的

是他为人处事的情商，他对市场的感觉，如何

跟资本合作的能力等等。”

左晔委员建议，“科学家创业要真的有激

情，要有巨大的投入，还要充分估计高科技创

业的风险和难度，而且找到合适的团队非常

重要，要懂得与大家一起创业分享成功。”

（科技日报北京3月4日电）

科学家创业成少败多，问题出在哪儿

本报记者 王延斌

“你还在为晋升职称而烦恼吗？你还

在熬夜不睡觉干活吗？本公司拥有实力雄

厚的论文代写队伍……”像高抒这样搞科

研的委员，经常会收到类似的邮件。

“代写一篇论文明码标价 15万元。”谈

起去年的大规模论文撤稿事件，他表示见

怪不怪。据他称，去年代写论文的总产值

达到几十亿，也就意味着上万篇 SCI 论文

由人代写的。他认为，造成这一现象的主

要原因还是不合理的科技评价体系。

中科院微生物所前所长黄力委员也持同

样观点。“巴西有个杂志，上面发表的主要是中

国人的论文，有一期上面有5篇文章用的都是

同一张图。这件事后来被美国一家打假网站

揭发报道。”他说，这些论文的作者主要是医

生，而主要原因是迫于晋升的压力。

科技日报记者采访的其他几位科技界委

员也表示，尽管近年来科技评价体系的改革

一直在进行，但本质上没有发生太大变化。

高抒同样很执着：“这么多年，我每年的

提案都是在关注这些问题。”在他看来，目前

在科技管理上，人们关于指标体系的认识还

很落后，科研论文的评估指标就是如此。

“早些年，管理部门重视 SCI 和 SSCI

论文的篇数，然后又加上了‘高影响因子刊

物论文’‘Nature指数’‘表现不俗论文’‘高

被引论文’等指标，在尚未弄清这些指标所

测度的变量之前，就匆匆忙忙地用于各种

考核、评优、评奖等活动。”高抒说。

“省部级一等奖候选成果的代表作中

的大多数引用情况低于刊物影响因子，也

就是说，在引用指标上是负面贡献，然而由

于发表在高影响因子刊物上，评审专家们

就将其评为一等奖。这样的奖励方式必然

带来太多的不公平。”高抒说，一篇论文的

实际价值，只能从内涵上来评价，如基础研

究论文的价值需要考虑论文在新发现、新

方法、新理论、新想法上的贡献大小，这只

能由业内的专业人士才能胜任，企图以简

单的指标方式来评价将产生误导。

高抒严肃指出，目前我国许多高校的

科技论文指标滥用误用已很严重，对科研

造成了一定破坏。

正因此，高抒在提案中提出，国家科研

管理部门应组织力量，及时梳理各种指标，

包括已经提出的和目前正在涌现的指标，

明确每个指标的定义和测试内容，对研究

机构实时、定期公布，指导科研机构管理部

门明了各个指标的含义和功能；对科技论

文或成果的各种指标进行分析，筛选出表

征论文质量的间接指标，如本领域重要专

家的关注度和评论、论文刊载刊物的学术

声誉、当事人的科学诚信记录等，用于评价

工作参考；除参考指标外，考核、评价、评奖

工作必须建立在内涵分析的基础上。

（科技日报北京3月4日电）
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两会视点

“我们希望各个代表团能够多接受采访，

也希望与会的代表能够多接受采访。”4 日上

午，十二届全国人大五次会议首场新闻发布

会一开场，傅莹就表达了她的期待，“这是让

国内人民群众了解国家大政方针的窗口，也

是让国际社会更好地了解中国的难得机会。”

70分钟的时间里，面对有关环境、个人信

息保护和房地产税等诸多问题，傅莹娓娓道

来，回应公众关切。

这是傅莹连续第五年担任人大发言人，她

也再次遇到了国内媒体必问题——“雾霾”。

“媒体是年年关注，我们是年年回应，大

家也是年年努力。”傅莹说。她坦言，治理雾

霾是我们国家面临的一个长期挑战。人大要

做的，是不断完善环境保护方面的法律制度，

也继续监督法律的有效实施。

傅莹没有避讳问题。她说，去年对新修

订的环境保护法进行了执法检查，发现了责

任落实不够、执法监督不到位、配套法规不完

善等问题，人大常委会提出了整改要求。

有些霾在天上，有些在心里。

去年网络电信诈骗案件频发，甚至引发悲

剧。电信诈骗的猖獗，让傅莹直言，“令人震惊”。

“大数据时代的到来，方便了人们的生

活，同时也对保护个人信息提出了严峻的挑

战。”傅莹表示，这恐怕是个全球性的问题，而

我国，也在多项法律中强化了对个人信息的

保护。本次全国人大将要审议的民法总则草

案中，就明确规定自然人的个人信息受法律

保护，正在审议的电子商务法中也纳入了“保

护消费者个人信息”的规定。

傅莹还透露，今年准备对网络安全法开

展执法检查，关注重点之一，就是非法向他人

提供个人信息和网络欺诈。

要有更好的网络环境，也要有更好的企

业发展环境。

傅莹和政协发言人王国庆还碰上了类似

的问题——企业总是感觉税负重，怎么破？

“讨论本身就有利于寻找解决问题的路

径。”傅莹说，“经济发展，首先是企业的发展。”

傅莹说，今年人大常委会将围绕规范非税收入

开展专题调研，推动企业非税收入管理的规范

化、法制化，加强对政府全口径预算决算的审

查和监督。“2020年，要实现税收法定。”

本次发布会最牵动人心的问题之一，是

房产税法。

傅莹特意做了功课，查了权威资料。她

说，“根据我的了解，我们今年没有把房地产

税草案提请常委会审议的安排”。

（科技日报北京3月4日电）

全国人大举行首场新闻发布会
傅莹就雾霾、网络安全等答记者问

本报记者 许 茜 张盖伦

“北京这么大，还堵车，让你们跑来跑去

挺浪费时间。”在全国人大正式开幕前，中国

工程院院士、中星微电子集团董事长邓中翰

代表选择用电话接受科技日报记者的采访。

不过，按照邓中翰设想中智慧城市该有

的样子，未来某一天，“堵车”问题将因为人工

智能的指挥调度而大为缓解。

“未来五年人工智能的发展，将非常令人

兴奋。”邓中翰认为，“十三五”期间，人工智能

会在更多领域发挥作用，比如电子商务、安全

监控、医疗和生物科技等。

但他还有忧虑，——是他研究多年的芯片。

“芯片是人工智能技术发展的源头，可谓

‘得芯片者得天下’。”邓中翰说，“能否开发出

具有超高运算能力、符合市场需求的芯片，已

成为人工智能领域争霸的关键。”

智 能 时 代 ，通 用 处 理 器（如 CPU 和

GPU）的局限性逐渐显现，芯片厂商、科技

巨头都在推出新产品，试图在基础层面领

跑 智 能 时 代 。 谷 歌 的 TPU、IBM 的 True-

North，还 有 概 率 芯 片 …… 这 些 都 号 称“ 为

人工智能而生”。其实，中星微也在去年推

出 了 国 内 首 个 人 工 智 能 神 经 网 络 处 理 芯

片，并实现了量产。

“我国专注于人工智能研究的企业数量

有限，且总体的研发投入能力有限、持续创新

能力较弱，迫切需要国家层面的资金投入与

政策支持。”尽管取得了一定成绩，但邓中翰

仍表示，希望国家相关部门能够加大对自主

芯片研发的支持力度。“这样才能确保我国在

科技进步浪潮中处于国际领先地位。”邓中翰

强调。

这次两会，他带来的就是人工智能芯片

的相关议案。邓中翰建议，由科技部牵头加

大对自主芯片研发的支持力度，发改委和财

政部予以项目立项和经费支持；通过国家集

成电路产业投资基金，加大对自主芯片开发

的投入力度，在目前重点支持制造企业的同

时，注重对芯片设计企业的经费支持。

标准，也是邓中翰屡次强调的。他认

为，应该注重将先进芯片技术转化为自主

标准，统筹推进科技、标准、产业的协同创

新，健全科技成果转化为知识产权、自主标

准的机制。“充分发挥标准在技术创新中的

引导作用，形成支撑产业升级的标准体系，

提高行业整体的技术水平和准入门槛。”邓

中翰说。

邓中翰觉得，目前人工智能只是露出了

冰山一角，还有诸多潜力有待挖掘，也还有诸

多问题有待解答。“我国在人工智能领域的研

究积累与发达国家差距不大，若能在战略层

面制定系统的推进计划，会给我国带来实

现弯道超车、提升综合国力和影响力的绝佳

机会。” （科技日报北京3月4日电）

邓中翰代表：说人工智能先说芯片

代表委员建言

本报记者 张盖伦

科技日报北京3月4日电（记者刘垠）美

国仪器仪表行业产值占工业总产值 4%，拉动

相关经济产值却达 66%。与之形成的对比

是，我国科研仪器市场长期以来为进口仪器

占据，2014年，国产仪器与进口仪器之间的贸

易逆差高达 177亿美元。

“孱弱的国产科研仪器装备产业链，是导

致市场竞争失利的根本原因。”全国政协委

员、中国科学院生物物理所所长徐涛列举的

一组数字，让现场话题的讨论戛然而止。

徐涛顿了顿，继续抛出数据说，发达国家

一方面在研制环节通过国家投入资助仪器装

备的原始创新，如美国国家科学基金会的主要

科学仪器设备计划，每年投入上亿美元支持仪

器开发；另一方面，国外通过政府采购等形式

保护本国产品，如美国规定政府采购要优先购

买“在美国生产或者制造的零部件的成本要超

过所有零部件成本的50%”的“美国产品”等。

“我国在采购环节的相关规定不够完善，

导致进口仪器装备占据大部市场。”徐涛说，

“十一五”规划纲要中，我国就把政府采购作

为宏观经济调控手段，有效果但不明显。

一直沉默的中国科学技术大学常务副校

长潘建伟院士开始频频点头，徐涛接着说，在

国内供给侧改革深入推进的大背景下，政府

采购理应成为像西方发达国家一样，拉动我

国科研仪器装备产业发展的“第四驾马车”。

“希望能细化落实国产科研仪器装备同等条

件下优先采购机制，对自主创新的高科技产品实

行加分和优先采购机制……”徐涛话音未落，隔

壁委员就插了一句，“附议徐涛委员的提案，一点

小意见是：条件稍微差点也要向国产仪器倾斜”。

值得关注的是，相关部门对国产产品价

值缺乏科学的评价体系，创新产品和仿制产

品并没价格区别，最简单直接的方法是按产

地原则（进口和国产）进行价格分类。

“这种简单的分类法无视高端及先进产

业创新技术的价值，歧视自主创新品牌。”在

徐涛看来，要建立对自主创新产品的科学定

价机制，以鼓励和支持企业加大对科研创新

投入，促进仪器装备的自主创新。

国产科研仪器需政府采购“扶一把”

在前所未有的政策和资金支持下，“大

众创业、万众创新”热情日渐高涨。2016

年我国创新、创业开展情况怎样？有什么

特点？如何为这群创业者的描绘画像？这

份浪潮天元大数据为你揭示答案。

众创空间逐资本而
居，京沪居首

作为为创业者孵化梦想的平台，众创

空间在过去一年间迎来井喷。截至 2016

年 12 月，全国共有众创空间 3449 家，比去

年 2363家增多了约 46.0%。

众创空间追逐资本，多数集中于资本

聚集区，拥有明显区位优势和经济政治优

势的北京、上海、天津、重庆，每千万人拥有

的众创空间数量远高于其他省市和自治

区，北京为 201 个，上海 129 个，重庆 83.1

个，天津 54.6个。

每天诞生近 15000
户企业，优质项目受捧

得益于商事登记制度等改革措施的落

地，2016 年我国新登记市场主体 1637 万

户，同比增长 11.3%，平均每天新登记 4.47

万户。全年新登记企业 547 万户，同比增

长 24.3%，平均每天新登记 1.49万户。

同 时 ，2016 年 IPO、再 融 资（现 金 部

分）合 计 融 资 1.36 万 亿 元 ，同 比 增 长

61% ，IPO 家 数 和 融 资 额 创 近 五 年 来 新

高，再融资规模创历史新高。资金向优

质项目集中，处于种子天使轮和 A 轮的

企业融资难度加大。

新三板企业数和市值
双双倍增，制造业占鳌头
“十三五”规划明确指出要深化新三板

改革，大力推动股权融资。得益于多重利

好政策，众多中小型企业也将新三板作为

自身发展的突破口，2016 年，新三板企业

数量激增。

新三板企业从 2015 年的 5129 家激增

到 2016 年的 10163 家（2013 年 356 家，2014

年 1572 家），增加了 98.1%。总市值也从

2015 年末的 2.46 万亿元涨到了 4.06 万亿

元。在新三板挂牌公司行业分布上，制造

业占据总比的 50.7%，排在第二的行业是

IT行业，占比 19.7%。

80后90后成创业主力军

年 轻 化 、网 络 化 成 创 业 市 场 大 趋

势。受“大众创业，万众创新”的号召和

政策影响，越来越多的年轻人成为创业

主力军。通过监测发现，互联网行业创

业 者 主 要 集 中 在 25—34 岁 之 间 ，25 岁

以下的创业者达到 12%，25—29 岁的创

业者占比达到 36%，30—34 岁的创业者

占比为 39%，35 岁及以上的创业者占比

为 13%。

创业者仍以男性为主导，2016 年男性

创业者占比达到 78%。在学历分布上，本

科学历的互联网创业者占比最多，能够达

到 67%，其次为硕士，占比能够达到 11%，

博士生为 4%，专科为 9%，其他的为 9%。

（科技日报北京3月4日电）

大数据说话：

80后90后成创业主力军
本报记者 王延斌

4 日的人大新闻发布会上，连
续5年担任发言人的傅莹就大会议
程和人大工作相关问题回答中外记
者提问。70分钟的时间里，面对有
关环境、个人信息保护和房地产税
等诸多问题，傅莹娓娓道来，再次展
现感染世界的中国魅力。

本报记者 周维海摄

感染世界
的笑容

新华社北京 3月 4 日电 （记者周文
其 白国龙）全国政协委员、中国载人航天

工程总设计师周建平 4 日接受采访时表

示，我国近期将根据载人航天任务进程情

况，安排新的航天员选拔和训练，航天员选

拔的种类将增多。

周建平介绍，未来，中国的空间站将可

以支持航天员单个乘组的长期飞行以及多

个乘组的接续飞行，航天员的飞行任务比

过去要重很多。“因此中国航天员的队伍肯

定要扩大，要增加选拔航天员的种类。过

去都是航天驾驶员，以后还会有飞行工程

师、载荷专家等。”周建平说。

目前，我国都是从现役空军飞行员中

选拔航天员。周建平说，未来还将从航空

航天相关技术和空间科学的专业领域中，

选出工程技术和科研人员担当工程师和科

学家的角色。

中国航天员科研训练中心曾表示，我

国第三批航天员选拔工作已基本完成总体

方案，计划在 2017 年正式启动。我国有望

于 2022 年前后建成空间站，届时将实现航

天员长期在空间站驻留，并进行各项科学

实验。

周建平委员：选拔航天员种类将增多


